
 

 

 

 

 

致: 立法會教育事務委員會主席 

 李慧琼議員, JP. 

 

「南大嶼的學額供應」意見書 

主席及各委員: 

 首先感謝 貴委員會回應南大嶼山區孩子及居民原區就學的急切訴求!本人黃福根,

是離島區議會大嶼山區的民選區議員,生於斯、長於斯,服務本區多年,見證本區多年來的

變遷。 

 現就議題提出意見如下: 

1. 學額供應與家長選擇 

教育局多次強調南約是因家長選擇讓其子女到他區上學,以致收生不足而停辦。但是家

長選擇與學校的營辦及模式是息息相關的: 

a. 前南約是官校,官校升遷制度並不適合偏遠鄉郊，以致前南約於九十年代時校長

十年九換，嚴重打擊教師士氣，摧毀家長對學校的信心。反觀區內的津校或私

校都沒有出現類似問題。南約未出現校長頻換之前,是普遍南大嶼及坪洲區家

長的首選 ! 

b. 前南約是中文中學，未能為本區 1/3 的非華語學童提供適切的學額。 

早於 2005 年 6 月,本人及地區代表已去信當局, 把調查結果一併呈上,要求把學校轉營,

以配合社區因人口結構轉變而衍生的教育需要。 

時至今日,區內全數四所小學的家長團體, 都要求復辦南約成為一所新的、切合社區需

要的中學, 這個訴求,清淅可見,並與日俱增,不容再拖! 
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2. 社區人口及學生人數不斷上升,復辦南約是因時制宜之舉 

根據最新的 2010 年 12 月規劃署的人口分佈推算:自 2010 至 2015 年，離島區人口顯著

增加約 9,300 人 (6.0%) 至 163,500 人，其中以南大嶼及坪洲區的人口升幅最高

(15.5%);本區現有居民約 18,000 人,學生人數約 2,400 人;四年後,人口將上升至

21,000，估計學生約 3,000 人之多, 數據已顯示南大嶼及坪洲區急需一所原區的中

學。  

表一 : 南大嶼區學校數目與人口不成比例  

離島區 
主要 
小規劃統計區 

2011 年 
人口 

中學數目 
(包括直資

/私校) 

中學數目 
: 

人口比例 

2015 年

人口 
中學數目 

(包括直資/
私校) 

中學數目 
: 

人口比例 

東涌 81,600 7 1 : 11,657 84,900 7 + <1 : 11,657 
長洲 25,400 2 1 : 12,700 25,700 2 1 : 12,850 

南大嶼及坪洲 18,000 0 0  20,100 0 0  
愉景灣 17,600 2 1 : 8,800 18,600 2 1 : 9,300 

 

根據「立法會秘書處為 2010 年 12 月 13 日會議擬備的背景資料文件」所示:「為了應

付日後區內對公營學校學額可能出現需求，政府當局已在東涌預留建校地點。」(立法

會 CB(2)482/l0-11(02)號文件第二頁第七段) 

我們參看離島區四個主要地區的中學數目及人口比例(見上表一),認為南大嶼區學校數

目與人口不成比例, 加上社區人口及學生人數不斷上升,復辦南約是因時制宜之舉。

譚耀宗議員曾指出:「復校可能相對於建校所需的考慮較少。」 

我們相信政府的規劃及政策是與時並進的, 復學是資源善用的表現。 

多謝主席。 

 

 

 

離島區議員(大嶼山選區) 

黃福根謹啟 

2011 年 2 月 14 日 


